





MALESTAR SOCIAL

El hambre y las huelgas

Huelga de trabajadores del campo

CAMPILLOS, 12.—El proceder indigno del encargado Lorenzo Gallardo, que viene haciendo objeto de malos tratos a los obreros que explota el patrono D. Salvador Hinojosa, ha dado motivo a que surja la protesta de los trabajadores del campo reclamando que sea despedido el encargado que ha producido el conflicto.

El patrono se ha negado a imponer este correctivo al encargado aludido, dando motivo con esta actitud al planteamiento de la huelga general de los campesinos de esta localidad.

Con este motivo se han extremado las precauciones, reconcentrándose fuerzas de la guardia civil.—C.

Triunfo de los obreros en piedra y mármol

BILBAO, 12.—La Sociedad de resistencia de este oficio ha llevado a feliz término las negociaciones que sostuvo con los patronos acerca del aumento en los salarios y la reducción de la jornada de trabajo.

Se ha conseguido una peseta de aumento en los salarios y que la jornada sea de ocho horas desde el día 24 de marzo pasado.

Con algunos patronos que opusieron resistencia hubo que sostener huelgas parciales, que fueron ganadas en seguida por los obreros.—C.

La explotación de las mujeres

NERVA, 12.—Las modistas y costureras de este pueblo están sometidas a la más feroz de las explotaciones por parte de la clase patronal. Pero hay quien las somete a mayores rigores, y son los que venden ropa hecha.

Estos patronos son mucho peores, y en un momento de vampsiros, llegan hasta los límites más extremos de apretar el dorsal.

Y no se escuden con que hacen favores a determinadas familias, porque ello no es cierto. O se deja de explotar tal industria o se retribuye el trabajo como corresponde.

Esto, por lo que respecta a tales señores, y por lo que toca a las operarias, sabemos de algunas que parecen tener vocación de esquirolas. Nosotros desearíamos encontrarlas en todas las costureras y modistas, como ha ocurrido en las compañeras sirvientas.

Hay, pues, que organizarse como las compañeras de casi todas las capitales, para que no se diga de algunas que tienen la cara bonita y un corazón poco noble.—C.

Conflictos obreros en Valladolid. VALLADOLID, 12.—Las modistas de varios talleres se hallan en huelga forzosa, a causa de haberlas despedido las maestras porque no entraron al trabajo durante dos días.

Se han declarado en huelga los obreros del canal de Tordesillas. Estas obras se realizan por administración.

Los huelguistas piden aumento de salario y rebaja de horas.

También se hallan en huelga los obreros agrícolas del inmediato pueblo de Alaejos.

Los dependientes de comercio

LEÓN, 12.—Existe gran disgusto entre la dependencia mercantil de esta ciudad, a causa del incumplimiento de la ley de la Jornada mercantil por los industriales, sobre todo por los confiteros.

Se quejan los dependientes de que las horas de trabajo exceden a las señaladas, y de que no existen contratos.

Cuando a veces reclamaron a las autoridades fueron desatendidas sus quejas.

El gobernador ha recibido últimamente, y transmitido al alcalde, algunas reclamaciones contra patronos que no cierran a la hora reglamentaria.

Se inicia un conflicto importante en Altos Hornos

BILBAO, 12.—Continúan los conflictos obreros en esta ciudad.

Apenas resuelta la huelga de «La Constructora Naval», surge otra en los Altos Hornos, iniciada por 23 aprendices de los talleres de fundición y 32 obreros del departamento de máquinas.

Todos ellos reclaman aumento de jornal, y como no fue atendida su petición abandonaron el trabajo por la tarde.

Ante las posibles complicaciones en la fábrica, el gerente de la obra se dirigió al gobernador, que interviene directamente para buscar una rápida solución y evitar los graves perjuicios que pueden originarse en los Altos Hornos.—C.

Conflictos obreros en Zaragoza

ZARAGOZA, 12.—La huelga de tipógrafos continúa igual.

Los obreros acordaron rechazar las proposiciones de los patronos y negar al gobernador el personal que había pedido para poder editar un solo periódico.

Van por buen camino las negociaciones para resolver la huelga de albañiles.

Los patronos se hallan dispuestos a aumentar los jornales en un 10 por 100, o a nombrar una Ponencia de patronos y arquitectos que resuelva el conflicto.

Estos han acordado no aceptar el aumento del 10 por 100 en los jornales, y someterse al fallo de la Junta arbitral, constituida por cuatro patronos, dos arquitectos y seis obreros, bajo la presidencia del alcalde.

Los secretarios de Ayuntamientos reclaman mejoras en los sueldos

SALAMANCA, 12.—Ha visitado al gobernador de la provincia una nutrida Comisión de secretarios municipales para exponerle su precaria situación económica, reclamando que les sean concedidas distintas mejoras.

El gobernador prometió apoyar los deseos de los funcionarios quejosos.

Huelga terminada

SEVILLA, 12.—Ha quedado solucionada la huelga de los obreros de la fábrica de cerveza «Cruz del Campo», reanudándose los trabajos.

La reducción de la jornada

PALMA DE MALLORCA, 12.—Los patronos y obreros albañiles han acordado que desde el día 14 del actual comience a regir la jornada de ocho horas, en vez del 1.º de mayo, como se había convenido antes de la publicación del decreto relativo al gremio de construcción.

Los ebanistas tarraconenses

TARRAGONA, 12.—Los obreros ebanistas han presentado a los patronos la petición del aumento de una peseta cincuenta céntimos en los jornales.

Progreso de la organización en Navarra

PAMPLONA, 12.—En el Centro obrero se han reunido los zapateros, y han acordado constituirse en Sociedad de resistencia.

Idéntico acuerdo han tomado los obreros de la Sociedad El Trate, quienes por el solo hecho de constituir una Sociedad de resistencia han conseguido que la Compañía explotadora conceda mejoras de relativa importancia a los obreros y empleados.

Huelga de ferroviarios

BILBAO, 12.—Por el desdicho de un obrero del ferrocarril de Portugalete, se han declarado en huelga unos 80 trabajadores ferroviarios.

La crisis de trabajo en Azuaga

AZUAGA, 12.—Convocada por el alcalde socialista, compañero Román Cuenca, se celebró en el Ayuntamiento una reunión de los elementos patronales de la población para tratar de buscar solución a la intensa crisis de trabajo.

Gracias a la buena disposición de los reunidos lograron hallar la fórmula para proporcionar trabajo a muchos obreros que carecían de ocupación.—C.

Ingresos en la Unión General

Azucareros de Alagón (Zaragoza), con 300 asociados; Agricultores de Roldán (Murcia), con 250; Granjeros de Madrid, con 24; Oficios varios de Denzato (Vizcaya), con 55; Panaderos de Senea, con 30; Oficios varios de Almodovar del Campo (Ciudad Real), con 30, y la Federación provincial de Málaga, con 23 Secciones y 6.146 federados, en las poblaciones de Alhaurín el Grande, Almárgen, Alozaina, Borge, Cajiz, Campillos, Cañete la Real, Cártama, Casarabona, Coin, Cuevas Bajas, Cuevas del Bastero, Cuevas de San Marcos, Puentevilla, Málaga, Peñarubia, Periana, Sedella, Serrato, Teba, Totalán y Vélez Málaga.

Por consiguiente de la Federación de mineros ha ingresado la Sociedad de mineros de Almatén (Lérida), con 200 asociados, y han pedido datos para estudiar el ingreso las Sociedades de Agricultores de Sotelo de Montes, Tapiceros de Madrid y Carpinteros de rivera de La Línea.

TRABAJADORES

Comprad y propagad «El Socialista»

Los tranviarios

El secreto de algunas campañas de prensa

No creemos descubrir ninguna cosa sorprendente al afirmar que estos días se están publicando extensas informaciones en algunos periódicos completamente de administración, es decir, pagadas por la Compañía.

Estos procedimientos no son nuevos, y a nosotros se nos han enviado alguna vez artículos en estas condiciones, que, claro es, nosotros no hemos publicado.

Advertimos, pues, que algunos juicios estampados en ciertos diarios no son absolutamente desinteresados, sino aborrecibles.

La Compañía pide el Consejo de conciliación

El alcalde, en cuanto tuvo conocimiento de que los obreros admitían el Consejo de conciliación, procedió al nombramiento de dicho Consejo.

Este se reunió ayer, a las tres y media de la tarde, en la primera Casa Consistorial, y estaba compuesto por tres vocales obreros y tres patronos del Tribunal Industrial, presididos por el alcalde.

Los compañeros que forman parte de ese Consejo son Eduardo Alvarez, José Rives Moyano y Pablo García de Fernando.

En el oficio de nombramiento se hace constar que el Consejo de conciliación se reúne en virtud de comunicación del señor director de la Compañía general de tranvías y para entender en la huelga general anunciada por los obreros de la Ciudad Compañía.

El Consejo de conciliación

A pesar de estar anunciada para las tres y media de la tarde la primera reunión del Consejo de conciliación, ésta no pudo comenzar hasta las cinco por ausencia de algunos delegados patronos.

Las reuniones de ayer

A las nueve de la noche se reunieron en la Casa del Pueblo las Directivas de las Sociedades obreras de gas y electricidad, y a las tres de la madrugada, en el teatro del referido Centro, celebraron un mitin los tranviarios, en el cual la Comisión gestora dio cuenta de sus recientes actuaciones.

PARA EL PRIMERO DE MAYO

El extraordinario de «El Socialista»

Como en años anteriores, EL SOCIALISTA publicará el día 1.º de mayo un número extraordinario, en el que colaborarán las plumas más prestigiosas entre los escritores de ideas democráticas y los afiliados al Partido.

Dicho número, que será ilustrado con hermosos grabados y constará de OCHO PÁGINAS, por su contenido artístico, literario y doctrinal, constituirá un excelente elemento para la propaganda de nuestros ideales, por lo que esperamos que todos los compañeros lo difundirán profusamente.

El exorbitante precio del papel y los grandes gastos que el extraordinario del Primero de Mayo ocasiona nos obligan a poner a dicho número el precio de DIEZ CÉNTIMOS.

A nuestros corresponsales

Rogamos a los corresponsales y entidades obreras nos indiquen antes del día 22 del corriente el número de ejemplares que deseen de este número extraordinario, a fin de determinar concretamente la tirada, que si en años anteriores alcanzó grandes proporciones, en el presente llegará seguramente a una cifra muy superior, dado el favorable ambiente para nuestra propaganda.

El precio de 25 ejemplares será de UNA PESETA SETENTA Y CINCO CÉNTIMOS.

Número suelto, diez céntimos

UNA CARTA DE LAS MODISTAS

Se nos ruega la publicación de la siguiente carta enviada al diario La Jornada:

«Señor D. Andrés González Blanco. Muy señor mío: Confieso a usted que no he contestado antes al artículo publicado en el número 115 de La Jornada porque esperaba que esas dignas señoras, que unas veces bajo la bandera de la Agrupación profesional de modistas, y otras bajo la del Sindicato católico, pero siempre con el conocido marchamo de la bendición apostólica, han salido tan extemporáneamente a la defensa de las modistas madrileñas, demostrasen una vez más el acendrado carino que nos tienen, reclamando para sí el primer puesto en la protesta contra el espíritu que inspira el referido artículo, bello, pulido, digno de usted en la forma, pero falso, equivocado, reprochable en el fondo.

Yo ignoro si la adorable Paquita, si la triguera Matilde Gómez, la loca Purita Roldán y la ballarina Mercedes Romero serán mujeres reales o creaciones de su fantasía, Sr. González Blanco; lo que sí puedo decir a usted es que protesto enérgicamente, en mi nombre y en el de mis compañeras de la «Sección Modistas» del «Sindicato madrileño de obreros de la Aguja», contra que nuestro nombre, contra que el nombre de las modistas madrileñas, pueda ir asociado a recuerdos de reservados de «La Huerta», del «Habano» o de los bailes del «Lirico».

Aun comprendiendo que al escribir su artículo no estuvo en su ánimo el ofendernos, estamos seguras de que ese artículo no se hubiera escrito por usted si su esposa o su hermana fueran modistas.

Porque ese dolor que nosotros hemos recibido al vernos tratadas tan a la ligera por un hombre de sus méritos literarios, lo hubiera sentido usted antes que nosotros.

El romanticismo de las «alegres modistillas» pasó a la historia, en la grata compañía de cosas tan poéticamente cursis como los «claros de luna» y los «catorce de otoño». Ese adiós que da usted a la «juventud florida» debe usted darlo a esa época de inconfesables miserias que a tantas compañeras impulsó en la triste pendiente a que da lugar un lindo palmito, en el espíritu joven y un estómago mal alimentado.

Ingenunamente, Sr. González Blanco, no creo usted más bravamente poético, aunque se ríjan de nosotras, el cuadro de esa pobre Rosa Luxemburgo, defendiendo hasta la muerte su ideal ante la soldadesca que la despedazaba, que el de un Mercedes Romero, marchando en schottisch, ridículo en el «Dancin»? Nosotras, si aunque, si creyéramos, corramos el riesgo de parecer a usted menos ideales.

Los pasillos de nuestra Casa del Pueblo, con sus secretarías, semejan comedias donde todo el mundo trabaja. El trato diario con los compañeros de otros oficios, que nos ofrecen su ayuda en los trabajos que ignoramos, y que se apartan galantes y respetuosos a nuestro paso (¡cuán distintos de esos pollos «bien» que en la calle nos asedian con sus groserías);

los aplausos de las compañeras, reunidas a miles (nuestra Sección del Sindicato de la Aguja cuenta con cerca de dos mil asociadas); la seguridad de que nuestros afanes se verán bien pronto premiados con un aumento en nuestros exiguos jornales, tiene también sus encantos, señor director de La Jornada.

Algunas espinas, algunas amarguras hay en este camino que tenemos que recorrer para llegar al logro de nuestros afanes; y estas espinas y estas amarguras son las que nos proporcionan esas cétricas señoras de la Agrupación profesional y del Sindicato católico.

Y, a este fin, he de decir a usted que nos extraña que en un periódico de matiz tan liberal como el que usted tan acertadamente dirige sea portavoz de Asociaciones de espíritu tan marcadamente reaccionario como las aludidas.

Como esperamos de su cortesía que esta carta tendrá cabida en su digno diario, y como nos conviene mucho demostrar a la opinión cuál es la Asociación genuina representante de las modistas madrileñas, y cuál es la que en todo momento sale en defensa de sus intereses morales y materiales, terminamos esta ya extensa misiva con las siguientes afirmaciones:

En nuestro afán de saber todo cuanto a nuestra clase interesa, hemos asistido a los mítines celebrados en los pasados días por el Sindicato católico y por la Agrupación profesional de modistas, y una vez oídas las oradoras, y una vez enteradas de los reglamentos de las respectivas Asociaciones, hemos sentado las siguientes conclusiones, que nos conviene hacer constar:

Primera. Crean una Asociación para reclamar de las maestras varias mejoras, y aseguran que no comprenden ni quieren la lucha de clases. ¿Cómo se explica este contrasentido? ¿O es que peticiones y mejoras no son más que un argumento para atraer incautas?

Segunda. Predican en manifiestos y mítines que en las Sociedades femeninas no debe admitirse la intervención de hombre alguno, y en su reglamento hay artículos en los que se dice que «la Asociación tendrá un director espiritual, elegido entre todos los sacerdotes de Madrid que tengan al corriente sus licencias».

Tercera. Recomendán una grandísima unión entre todas las del oficio, y ellas, sabiendo que existía una Sociedad de modistas en Madrid, crean la suya con objeto de restar fuerzas a la otra, porque, si verdaderamente quisieran la unión y mejoramiento de las modistas madrileñas, hubiesen acudido a la Sociedad de éstas, y todas juntas habrían mejorado su situación con más facilidad.

Así, pues, está probado que el objeto de esas Asociaciones es destruir, con infames inconfesables, las ya creadas.

Y nada más, señor director: nuestra calidad de mujeres, y de mujeres humildes, la reconocida bondad de usted, me aseguran que esta carta, a pesar de sus dimensiones, será publicada en las columnas de su diario.

Gracias anticipadas, y queda de usted suya afecta, a. s. q. e. s. m.

Por el Sindicato de los obreros de la Aguja (Sección de modistas): CAROLINA ESTEBAN, presidenta.—Madrid, 11 de abril de 1919

LA POLÍTICA

El jefe del Gobierno

Anteayer dijo el conde de Romanones a los periodistas:

«Las noticias que se reciben de provincias anuncian tranquilidad, aunque mañana, por ser día de pago, el Gobierno tiene alguna intranquilidad, en lo que se refiere a Barcelona.»

Esta tarde conferenció con el embajador francés, que acaba de regresar de París.

El Sr. Alapeite tiene la impresión de que la Exposición de Arte español en la capital francesa será un éxito.

He conferenciado también con el ministro de la Guerra, y a última hora de la tarde hablé por teléfono con el gobernador de la ciudad condal.

Mañana saldrá para Rabat el alto comisionado en Marruecos para conferenciar con el general Lyautoy.

¿Vendrá después el general Berenguer a Madrid?

«Es muy probable—contestó el conde.—Ninguna noticia más.»

El acta de Loja

El lunes, a las tres de la tarde, tendrá lugar la vista del expediente electoral de Loja como acta protestada.

La jornada de ocho horas. Se ha establecido la jornada máxima de ocho horas en los Arsenales y demás Centros industriales de la Marina.

Anteayer se reunieron en el ministerio de Fomento los ingenieros jefes de los servicios agronómicos de las provincias víctimas de la langosta para acordar la inversión del crédito para extinguir esa plaga.

Comisiones

A mediodía visitó ayer al conde de Romanones una Comisión de dueños de cafés, acompañada por el Sr. Barriobero, para pedir la reglamentación de la apertura y cierre de esos establecimientos y la reglamentación del juego.

También conferenciaron con el conde representaciones de las fuerzas vivas de la Mancha y Andalucía, en solicitud de que se restablezcan los trenes rápidos.

La mañana del conde. Cuando ayer a mediodía llegó el conde de Romanones al ministerio de Estado manifestó a los representantes de la prensa: «No hay nada de particular. Estuve más tarde que de costumbre en Palacio porque no tenía despacho.»

El ministro de la Gobernación me ha dicho que en Barcelona renace la calma. Mañana pasará el día en el campo.

Los metalúrgicos

En el ministerio de Estado estuvieron ayer mañana los ingenieros industriales para dar cuenta al jefe del Gobierno del laudo metalúrgico que se les encomendó.

Los tranvías

Anteayer se celebró una reunión convocada por el ministro de Abastecimientos, a la que asistió el alcalde de Madrid y el director de la Compañía y un consejero de la expresada Empresa, para tratar de la municipalización del servicio.

¿Nada de nada?

A pesar de que el presidente continuamente manifiesta que en todas partes renace la calma, anteayer se volvieron a suspender las conferencias telefónicas con Barcelona.

El presidente del Consejo

Anoche se felicitaba el conde de Romanones por la tranquilidad iba renaciendo en Barcelona.

También tenía buenas impresiones respecto al movimiento obrero madrileño.

«Por ahora—dijo—se dan por terminadas las operaciones militares en Marruecos.»

«¿Y de política?»

«Eso lo meditaré en los días del jueves y viernes santo, que me prepongo pasar en el campo.»

ACTOS CIVILES

TURÓN.—Los compañeros Cecilia Bartrán y Ciríaco Serna han pasado por el gran dolor de perder un hijo.

Al entierro, que fué civil, acudieron muchos amigos y compañeros de los padres, en manifestación de duelo.

Reciban la familia y la organización obrera de Turón nuestro sentido pésame.—C.

Hacia a los muertos se explota

MARTOS, 11.—Se ha descubierto una manobra escandalosa que venía realizando el guarda del cementerio de esta población.

Este guarda o conserje, llamado Dionisio Ortega Rubio, venía dedicándose con frecuencia al saqueo de sepulturas, para robar los fétros de cinz, que después revendía como metal.

Se ha cursado la correspondiente denuncia ante el Juzgado contra este violador de sepulturas.—C.

El conflicto de la carne

Una reunión importante de carniceros. Según ha manifestado el gobernador civil, en el café de San Millán se reunieron unos 40 carniceros, para invitar a todos los industriales que pertenecen a las dos Sociedades de carniceros «La Unión» y «La Radical», con objeto de proceder contra los abastecedores.

Acordaron no pagar la carne a más precio de 150 reales la arroba, y si no la obtienen a este tipo no adquirir dicho artículo.

También se tomó el acuerdo de nombrar una Comisión que visite al jefe del Gobierno para protestar contra la protección escandalosa que disfrutaban algunos abastecedores que especulan la carne, estando dispuestos a facilitar la carne de cuatro industriales que están en combinación con aquéllos, provocando la actual situación de que es víctima el vecindario.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BIDEARRIETA, ARRIGUITA, 3; CALLETON, 16; RUIBARRETTA, 3.

BORDADORA

La compañera Paca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENA VISTA, 34, 2.º

NUEVOS Cuentos infantiles

por Juan A. Meliá. Segunda serie: Se han publicado I.—Este era un señor... II.—La mala sombra.

Precio de cada uno, 5 céntimos. Pedidos a la Librería Pedagógica de Juan Ortíz, Desaguado, 18, Madrid. Descuento a correspondientes y entidades. No se sirven pedidos que no vayan acompañados del importe.

M. ROCA

Fotógrafo. TETUÁN, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913

EN BREVE

se pondrán a la venta tarjetas postales y láminas tricolor, alegóricas al triunfo de la República rusa, con los retratos de Lenin y Trotski, y a la muerte de Liebknecht y Rosa Luxemburgo, a 8 y 20 pesetas el ciento.

A los que pidan de 500 ejemplares en adelante se les remitirá gratis un volumen de la obra Del tiempo viejo.

Los pedidos, acompañados del importe, se harán a nombre de Sandalio Fernández, Libertad, 26, Cooperativa Socialista.

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE. AGUA MINERAL NATURAL. Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc. BOTELLAS, EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID